



TAM TAM

2022 - 2023

FRANCE
BENIN
VENDEE

La micro-conserverie	Page 3
Le programme eau potable	Page 4
La formation professionnelle : les bases d'appui, le restaurant, le projet agriculture	Pages 5/6
Les échanges	Page 7
La nutrition BAMISA	Page 8
Les mutuelles et les centres de santé	Page 9
Les relations partenaires	Page 10
Les parrainages	Page 11
Les sponsors	Page 12

Edito



« Si vous avez été brutalement brisé, mais avez encore le courage d'être bon avec les autres êtres vivants, alors vous êtes « un dur à cuire avec un cœur d'ange »
(Keanu Reeves).

Oui. Face aux épreuves, continuer, continuer à être soi-même, continuer à être là, continuer à être aidant, fait de nous des Êtres Humains. Fait de nous un être humain capable de rester en lien avec les autres sans se départir de ses propres valeurs.

C'est dans nos vies, au moment où nous pensons avoir atteint notre but, être prêt à marquer le panier de la victoire, que d'autres vont surgir pour nous faire douter, nous faire tomber. D'autres qui voudront aller plus vite, aller plus loin, ou même nous nuire.

Mais dans ce match qu'est la vie, c'est aussi à ce moment-là, croyez-le toujours, que ceux à qui vous avez tendu la main, même en pleine tempête, se présenteront sur votre chemin et deviendront vos coéquipiers pour marquer le panier de votre victoire.

Nous ne sommes pas seulement ce que nous faisons, nous sommes aussi notre manière d'être au monde, notre manière de réagir aux événements. Et, sur ce terrain qu'est la vie, quand nous arrivons à rester nous-même, quand nous arrivons à poursuivre notre œuvre malgré tout, c'est là le souffle même de la vie qui se manifeste.

Terminons par une citation du grand Nelson Mandela :

« Lorsque les gens s'élèvent au-dessus des circonstances de leur vie et se servent de leurs problèmes pour s'obliger à se surpasser, ils accèdent à la grandeur. »

Nous ne sommes pas Nelson Mandela et n'avons pas à nous hisser à de tels niveaux de sagesse, mais s'en inspirer pour avancer est déjà un grand pas que j'essaye humblement de faire chaque jour.

Au nom de tous les bénévoles de l'association, nous vous souhaitons une merveilleuse année 2023. Qu'elle vous apporte santé, bonheur et réussite dans tous vos projets.

Prenez soin de vous. Joseph Loko



Il s'agit de mettre à disposition d'une coopérative de femmes un outil permettant la conservation des aliments pour une population qui, sans accès à l'électricité, ne peut accéder aux outils de conservation.

La fondation « Elan Armorique » a mis à notre disposition un conteneur avec des outils de mise sous vide et de stérilisation permettant de conserver sous sachet, des fruits ou de la viande pendant plusieurs mois. Au départ, nous commencerons par la mangue, la tomate et le poulet.

Le dossier de financement étant bouclé, nous avons construit sur le terrain partagé par nos amis de l'ASMERP (formation à la réparation de motos et centre multi-associations), autour du conteneur, un bâtiment permettant de respecter le principe de la « marche en avant » pour suivre les principes d'hygiène alimentaire, de protection et de propreté du site.

Nous avons réalisé **un forage en eau potable** pour le projet.

La Fondation a envoyé deux personnes sur place (Amos et Joël) pour **former les femmes de la coopérative** à l'utilisation de l'outil en respectant les méthodes proposées et le respect des recettes validées par le « centre d'études sur la conservation alimentaire » basé à Nantes.

Ils ont aussi **formé l'équipe à la maintenance** et aux exigences sanitaires d'utilisation de cet **outil prototype en Afrique**.

Nous avons recruté une personne qui va accompagner la coopérative pour les phases de contrôle du fonctionnement avec le respect des normes données par la Fondation et qui va aussi réaliser l'accompagnement à la phase de commercialisation du produit.

Nous sommes dans l'attente des agréments administratifs nécessaires au fonctionnement de la coopérative et aussi de l'obtention de l'agrément de mise sur le marché des produits conservés.

2023 sera l'année du démarrage de l'activité.



Nous voici au terme de notre programme eau potable 2021/2022.

Le dossier est terminé avec un retour favorable de nos bailleurs, **l'Agence de l'eau Loire Bretagne et Vendée eau** avec l'appui du Conseil Régional Pays de Loire et le Conseil Départemental de Vendée ainsi que la structure Coopération Internationale Pays de la Loire.

Dans ce contexte, nous avons pu répondre favorablement à la demande de la population béninoise relayée pour ce projet par les communes de **Athiémé, Lokossa, Ouidah** au sud et **Copargo et Ouaké** au nord-ouest du Bénin.

Nous avons réalisé sept forages et mis en place cinq fontaines » Safe water cube » (permettant par filtration le traitement des eaux de surface) à chaque fois au grand bonheur de la population, puisque nous intervenons dans des villages reculés de ces communes dépourvus d'accès à l'eau potable, sauf à faire parfois plusieurs kilomètres pour y remplir les bidons.

Et puisque l'eau c'est la santé et la vie et permet donc le développement des projets de la population, France Bénin Vendée continue de répondre aux demandes et nous allons préparer cette **année un nouveau programme d'accès à l'eau potable au nord-ouest du Bénin** avec la rencontre des autorités communales pour préparer le dossier administratif et surtout convenir des lieux d'implantation avec notre prestataire. Puis nous allons présenter le dossier à nos bailleurs habituels qui nous font confiance depuis des années avec succès.



Les bases d'appui

La base d'appui de Parakou, créée en 2005, est autonome depuis longtemps. Son démarrage, aidé par le Conseil Départemental de la Vendée et la Chambre des Métiers de La Roche sur Yon, a permis un équipement permettant le travail des métaux pour fabriquer des pièces et ainsi réparer les motocyclettes. C'est devenu une unité de réparation puis progressivement un centre de formation pour les apprentis mécaniciens de motos.

Depuis peu, **cette activité est en veille** puisque l'Etat béninois ne rembourse pas les dernières cohortes formées.

La diversification est en cours puisque le centre héberge plusieurs métiers pour leur formation et pour leurs réunions professionnelles : couture, coiffure, vulcanisation.

Parallèlement, les bâtiments donnant sur la rue ont été transformés et sont donnés en location à plusieurs activités commerciales.

Les échanges avec FBV sont toujours riches et **Imorou, le président de l'ASMERP** (association des mécaniciens réparateurs de motos de Parakou) est toujours partant pour de nouveaux projets. **Il est d'une aide précieuse pour accompagner les femmes de la micro-conserverie et il participe activement à la création d'une mutuelle professionnelle sur Parakou.**

Si le centre de Parakou poursuit son chemin dans la même dynamique qu'on lui connaît, **notre centre de Calavi rencontre, depuis quelques années, des problèmes de fonctionnement liés en partie à une mésestimation et une incompréhension entre artisans.** Lors des missions, nous avons pu réunir les différentes instances de la base pour revoir l'organisation et le fonctionnement et organiser une formation de remise à niveau sur justement le fonctionnement d'une ONG et les responsabilités de chaque instance. **L'organisation d'une Assemblée Générale ordinaire et extraordinaire est prévue lors de notre mission d'avril 2023.**

L'association nantaise ARCADE souhaitant apporter un **appui technique et financier** à cette base, nous en avons profité pour organiser plusieurs rencontres sur le terrain, en France comme à Cotonou, pour définir le rôle de chacun. Une convention a ainsi été signée entre FBV/ARCADE et AMECY-PAC.

Sur cette base, nous espérons que le centre de Calavi retrouvera une bonne dynamique pour accompagner les artisans.



Projet de mise en route d'un restaurant d'application à Natitingou

Marie-France et Hervé, 2 professionnels de la restauration en Vendée, ont passé 2 semaines au Bénin, en novembre et décembre 2022, dans le centre de formation afin de consolider la formation dispensée.

Nos 2 experts ont participé à une évaluation et ont souligné l'**excellente promotion de 2ème année** avec une bonne cohésion et un bon niveau du groupe, encadré par Thomas le cuisinier formateur. Marie-France a travaillé avec Thomas pour créer des supports informatiques afin de gagner du temps, garder l'historique pour les promotions à venir et pouvoir échanger entre les missions.

Hervé a effectué un travail de fond sur les parties pratiques avec les formateurs et les formés. Il n'est bien sûr pas question de dupliquer les apprentissages de France mais de tenir compte des réalités du terrain, des habitudes et de la réglementation du pays. FBV travaille en étroite collaboration avec la Direction de l'enseignement de la région.

Tarek et Arnaud sont intervenus une semaine en février 2023 sur les 2 métiers cuisine et salle. L'objectif est d'aller plus loin dans la perspective du démarrage du restaurant avec :

- La participation à la construction des référentiels métiers suite aux 2 missions
- La participation à la mise en place des plannings sur 3 ans des formateurs et formés et l'articulation
- des groupes : formations, stages, vacances.
- La mise en place d'un suivi des stages : contenu, conventions, soutenance et débrief
- La réalisation d'un repas test au sein du centre pour évaluer la faisabilité du restaurant pédagogique

Ces 2 missions nous laissent très optimistes quant à la réussite du projet, malgré les changements dans l'organisation des Sœurs avec les départs des responsables ; les remplaçantes ont bien conscience des enjeux et le projet se poursuit. Il se réalise grâce à l'**appui de l'agence micro-projet du Conseil Départemental de la Vendée et du réseau « Pays de la Loire Coopération Internationale »**.

Il est suivi par une commission élargie au sein de FBV qui intègre 5 experts du monde de la restauration. **Nous les remercions pour leur apport et leur passion pour leur travail au bénéfice de la population du Bénin**, au travers des missions réalisées sur place depuis plusieurs années.

Projet Agriculture

Ce projet, démarré en 2022 avec une première équipe, n'a pas donné toute satisfaction parce que trop d'incompatibilités entre les membres et mauvaise organisation dans les travaux champêtres qui a conduit à une mauvaise récolte. **Le responsable technique a donc pris l'initiative de modifier l'équipe en faisant appel à d'autres jeunes techniciens agricoles dans le besoin. La nouvelle équipe que nous avons rencontrée, nous semble plus à même de mener leur projet pour peu qu'on leur en donne les moyens.**

Cette nouvelle équipe dénommée CAVAK (Coopérative-Agricole-Vendée-Atakora-Kaba) a souhaité la poursuite de l'appui de FBV pour atteindre son objectif.

Notre rôle d'appui consistera en fournitures de matériel agricole, en location de parcelles, en semences adaptées, en engrais et bien entendu un accompagnement financier pendant deux ou trois ans. Déjà, FBV a financé l'achat d'un motoculteur, toute la panoplie du laboureur, la réalisation d'une retenue d'eau et des tuyaux d'arrosage.

Nos différentes missions du terrain nous mettent en confiance avec beaucoup d'espoir de réussite pour le bien des familles.

Ce projet est soutenu financièrement par **la fondation ELSER d'Espagne** et des **amis de la Touraine en France**.



Le conteneur a été chargé fin octobre 2022 sur la plate-forme du Centre Leclerc de Challans et il est arrivé début décembre à Cotonou : 50 m3 et 15 tonnes de matériel sont ainsi partis par bateau.

Un véhicule pour les missions sur place a été acheminé ainsi que du matériel médical dont 3 échographes, du matériel optique, du matériel agricole, des vêtements et articles de sport, des livres scolaires, du matériel informatique, du mobilier, de la peinture, du carrelage et de l'outillage. Du matériel de restauration pour notre centre de formation professionnelle aux métiers de la restauration est également parti.

Toutes ces dotations proviennent de dons de particuliers et d'entreprises. Tout fonctionne et tout sera attribué en fonction des différents projets initiés par France Bénin Vendée et par les associations affiliées à la Fédération Nationale France Bénin.

Lors de la mission du 9 au 19 février, nous avons distribué les fournitures scolaires récoltées à Aizenay par le conseil municipal des enfants, les centres de loisirs, les élus et les personnels municipaux.

Les fournitures ont été triées par niveau avec les responsables et nous sommes ensuite passés dans chaque classe pour la distribution.

Beaucoup de sourires, de chants, de remerciements et d'échanges nous ont accompagnés dans les classes, de la maternelle au CM2. Des moments riches en émotions pour nous.

En 2022, à Kpabégou, la finale inter-communes du tournoi de football a été remportée par l'équipe Santa-FC de Natitingou contre l'équipe Kpabégou FC sur un score de 2 buts à 1.

Cette finale inter-arrondissement a été un grand succès, aussi bien dans la tenue de la rencontre que dans l'organisation, en présence des autorités des deux communes.

Pour 2023, les matchs inter-villages dans chaque arrondissement devraient **débuter en mars** et la **grande finale** opposant les deux finalistes aura lieu cette année dans le **grand stade de Natitingou**.

Cette manifestation, débutée entre villages d'un arrondissement, est en passe de devenir une compétition entre deux communes et bientôt entre deux départements si FBV continue à avoir le **soutien du comité départemental de Vendée et des clubs vendéens** pour le matériel (dons des maillots, ballons, coupe, chaussures par le Centre Leclerc de Challans cette année...).

C'est une belle réussite pour ces jeunes qui ne se connaissent pas et qui se découvrent.

Merci à tous nos sponsors.



Depuis de nombreuses années, nous travaillons avec nos unités de production au Bénin à fabriquer de la farine pour lutter contre la malnutrition infantile avec de la farine enrichie MISOLA ; suite aux difficultés rencontrées sur le terrain et avec la stratégie actuelle de MISOLA, puis après des contacts avec les créateurs historiques du procédé, nous avons opté en conseil d'administration de stopper l'activité MISOLA et d'opter pour la farine BAMISA qui nous laisse envisager plus d'écoute, de partage et de formation sur le terrain et des possibilités plus fortes de débouchés.

BAMISA qu'est-ce que c'est ?

Le Projet BAMISA est un projet de santé communautaire et de santé publique. Il a pour objectif de contribuer, durablement et sans dépendance extérieure, à la lutte contre la malnutrition des enfants et des adultes dans les pays tropicaux, en lien avec les structures de santé de ces pays.

Pour mener une lutte efficace contre la malnutrition du jeune enfant, les recommandations de l'OMS préconisent de donner des bouillies de haute densité protéino-énergétique, suffisamment fluides pour être consommables dès 6 mois.

Le Projet BAMISA a pour ambition de promouvoir l'incorporation d'amylases locales dans les bouillies épaisses afin d'en permettre la liquéfaction et éviter ainsi leur dilution à l'eau afin d'obtenir des Bouillies Concentrées Liquéfiées atteignant 120 Kcal/100ml qui répondent à ces recommandations.

Le projet BAMISA se concrétise par la fabrication d'une farine composée (céréale / légumineuses grasses) et de malt. La farine BAMISA se compose de produits cultivés localement (mil ou maïs, soja et arachide). Elle est fabriquée selon des procédés artisanaux.

Le projet BAMISA s'appuie sur un réseau d'associations féminines locales qui développent des activités génératrices de revenus.



FARINE pour BOUILLIE
"CÉRÉALES et LÉGUMINEUSES GRASSES GRILLÉES"



www.bamisakor.com

Aliment de Croissance et de Santé
riche en Énergie et en Protéines
pour préparer de la Bouillie Concentrée Liquéfiée (BCL)

❖ Dès la naissance Jusqu'à 6 mois, nourrissez votre enfant exclusivement au lait maternel comme le recommande l'OMS.
❖ Entre 6 mois et 2 ans, en plus du lait maternel et du plat familial, donnez-lui chaque jour 1 à 2 BCL.
❖ Si l'enfant n'est pas allaité, commencez la BCL dès 4 mois.
❖ L'enfant dénutri a besoin de 3 à 4 BCL par jour.

Pour préparer un bol de Bouillie Concentrée Liquéfiée (BCL) apportant 250 kcal, mettre :

60 g de farine BAMISA, soit 1 petit verre bien plein (100 ml)
+ 200 ml d'eau, soit 2 petits verres (2 x 100 ml)
Cuire une à deux minutes, Retirer du feu, Ajouter 3 pincées de malt.

Ingrédients	Composition pour 100g de farine :
Petit Mil ou Maïs 60%, Soja 20%, Arachide 10%, Sucre 9%, Sel iodé <1%	Glycides à 63g, Protéines à 15g, Lipides à 11g, Énergie à 425kcal

Minéraux et vitamines naturellement apportés par les ingrédients

BAMISA convient également : Aux grands enfants, Aux femmes enceintes et allaitantes, Aux adultes affaiblis. La bouillie peut alors être consommée sans être liquéfiée.

Plusieurs évènements, depuis deux ou trois ans, nous ont obligés à mettre en veille notre appui aux Mutuelles dans plusieurs zones au Bénin :

1. Pour avoir fait confiance à une autre association, en signant une convention de partenariat qui a été un échec total et pour n'avoir pas eu matériellement le temps de rechercher un autre partenaire technique et financier. Depuis le retrait de notre partenaire, Les Mutuelles de Vendée, **nous n'avons pas accompagné, comme il se doit, nos mutuelles de Copargo et de Ouaké.** Toutefois, nous ne sommes pas restés inactifs, nous avons malgré tout, sur nos fonds propres, participé financièrement aux rencontres de sensibilisation dans les villages, à l'organisation des réunions statutaires et à toutes les démarches administratives.
2. **Pour la zone de Matéri** au nord-ouest, depuis les évènements d'insécurité (zone classée rouge), **il est impossible de se rendre dans cette zone** à priori dangereuse, donc impossible de mener des activités.
3. Il en est de même pour la zone du nord et du nord-est : **Malanville et Segbanan.**
4. Quant à la zone de **Bassila**, l'accès routier, jusque-là difficile, et le manque de financement nous ont éloigné des mutuelles.

Notre partenariat avec l'association Mutualistes Sans Frontières et le groupe VYV3, pour un programme d'appui aux hôpitaux des zones de Djougou, Ouaké et Copargo, va nous permettre d'accompagner ces Mutuelles.

Une mission préparatoire de VYV3 a eu lieu au Bénin en janvier 2023. Cette mission a reçu sur le terrain un accueil très favorable.

Elle avait pour but de préparer une mission médicale à l'automne dans des domaines optique audio et peut-être dentaire avec une cohorte de 10 à 15 professionnels de santé sur deux semaines dans les régions de la Donga et de l'Atakora (Djougou, Copargo, Ouaké) à destination des enfants des écoles et des adhérents des mutuelles du secteur.

Afin de reprendre nos actions d'accès aux soins pour les populations rurales, il nous faudra rechercher des partenaires financiers pour les zones accessibles sur le plan sécuritaire comme Bassila, Ouaké et Copargo.

Les deux magasins d'optique

Pour le moment, **nos magasins fonctionnent tant bien que mal** mais connaissent une fréquentation non négligeable si l'on tient compte **à Cotonou**, du nombre de magasins et de notre local qui n'est plus adapté pour une bonne vitrine. En accord avec nos partenaires Mutualistes Sans Frontières et VYV3, nous recherchons un nouveau local qui sera entièrement équipé et bien entendu une remise à niveau de nos techniciennes sera faite.

Quant à **Natitingou**, c'est un magasin qui fonctionne à un bon rythme mais comme Cotonou, il a besoin d'un nouveau look et du matériel mieux adapté à la complexité des examens de vue. Nous envisageons avec nos partenaires, dans cadre de l'appui aux hôpitaux de zones, d'ouvrir un **nouveau magasin à Djougou.**



Le soutien des partenaires sur les dossiers en cours

Professionnalisation du restaurant d'application

- Le Conseil Départemental de Vendée
- Le Lycée Hôtelier du Roc à La Roche sur Yon
- ABC Froid Chambreud
- Le Lycée Branly La Roche sur Yon
- L'UMIH : la fédération hôtelière de Vendée

Et au Bénin :

- La Direction Départementale de l'Enseignement Catholique de l'Atakora
- Les Sœurs Salésiennes

Mise en route d'une micro conserverie à Parakou

- La Fondation Entraide d'Armorique
- Le FORIM

Et au Bénin

- La Direction Départementale de l'Agriculture de l'Elevage et de la Pêche de Parakou
- L'ASMERP, l'association des mécaniciens réparateurs de motos de Parakou

Le projet EAU

- L'agence de l'eau Loire Bretagne
- Vendée Eau
- La région Pays de la Loire
- Le Conseil Départemental de la Vendée
- Safe Water Cube

Et au Bénin

- L'appui des communes partenaires : Lokossa, Athiémé Ouidah, Copargo, Ouaké

Optique

- Le groupe VV3
- Ecouter Voir

Centres de Santé

- Centre hospitalier Mazurelle La Roche sur Yon
- CHD La Roche sur Yon Challans
- KELCOM Nantes

Projet Athiémé

Le conseil municipal, le conseil municipal des enfants, le conseil des sages et l'antenne jeunesse D'Aizenay

Les partenaires en appui sur du matériel ou des produits utiles à nos projets ou des mises à disposition diverses

- Le centre E. LECLERC Challans
- SOPEMA Challans
- GAUVRIT SAS Challans
- KELKOM Nantes
- RVB Rocheservière
- OR BLEU Challans
- BELZ imprimerie
- La Centrale automobile La Roche sur Yon
- OTODEC
- CASI 85
- Les Clefs d'Argent Mont de Marsan
- Les Chaussures VIOLLEAU
- Ecole Notre Dame du Bourg sous La Roche
- AREAMS
- La Compagnie du Logement de la Roche sur Yon
- Le district Foot de Vendée
- ELSER Fondation

Ainsi que les villes de La Roche sur Yon, Aizenay, Rocheservière, St Etienne du bois Et au Bénin

- L'ambassade de France
- Le Ministère de la santé
- Sans oublier les nombreux Parrains et Donateurs ...et nous en oublions sans doute, qu'ils veuillent bien nous pardonner.



Les objectifs du parrainage sont d'aider la communauté des Sœurs Salésiennes de Natitingou à accueillir des enfants en déficience sensorielle qui ne seraient jamais scolarisés.

Le choix des parents est clair, ils préfèrent scolariser leurs enfants bien portants, dans la mesure de leurs possibilités financières, plutôt que de scolariser un enfant handicapé. Devant ce constat, les Sœurs Salésiennes recueillent, à l'école des sourds, en internat ou en externat, ces enfants délaissés par les parents afin de leur donner le goût de vivre. Apprendre à communiquer par le langage des signes et les autres langages spécifiques pour accéder, par l'apprentissage, à un métier est la vocation de ce centre.

Votre parrainage permettra à un enfant d'être, dans la société, une femme ou un homme actif.

BULLETIN DE PARRAINAGE à adresser au Pôle associatif, BP23, 71 bd Aristide Briand 85 000 La Roche sur Yon

Nom :
Prénom :
Adresse :
Téléphone :
E-mail :

Choix de l'option. Chiffre correspondant à la formule choisie :

OPTIONS

1. Engagement minimum 1 an 100€ = aide au fonctionnement de l'école
2. Engagement 6 ans = 100€ par an = parrainage d'un enfant pour sa scolarisation en primaire du CI au CM2, avec suivi et information sur sa scolarité et sa santé. Prise en charge : scolarité, uniforme, nourriture, santé, etc...
3. Aide au fonctionnement du centre de formation : 100€ par an.
4. Engagement 2 ans : parrainage d'un jeune en formation professionnelle = 100€ par an avec suivi et information.

France Bénin Vendée s'engage à fournir un bulletin d'informations sur l'enfant ou le jeune par l'intermédiaire des Sœurs Salésiennes, au moins une fois par an.



Remerciement à nos partenaires institutionnels et nos mécènes



www.francebeninvendee.fr - info@francebeninvendee.fr

Association loi 1901 / Pôle associatif 71 bd Aristide Briand - BP 23 - 85000 La Roche sur Yon / 07 71 04 75 55